
 
 

Urversammlung der 
Munizipalgemeinde Leukerbad 

 
 

Datum: Donnerstag, 19. Dezember 2019 
Zeit: 20.00 Uhr 
Ort: Theatersaal Gemeinde- und  

Schulzentrum Leukerbad 
 
 
Anzahl anwesende Personen: Personen: 44 
 
Anwesende Vollzugsorgane: Christian Grichting Gemei ndepräsident 
 Nestor Grichting Vizepräsident 
 Wilfried Grichting Gemeinderat 
 Ralph Lorenz Gemeinderat 
 Romana Roten Gemeinderätin 
 
Protokollführer: Michael Bittel Gemeindeschreiber 
Treuhandbüro: Marcel Pfaffen Pfaffen & Steiner  
  Treuhand AG, Brig 
 
 
Tagesordnung / Traktandenliste: 
 
1. Begrüssung 
2. Wahl der Stimmenzähler 
3. Protokoll der Urversammlung vom 18. Juni 2019; Genehmigung 
4. Kostenvoranschlag 2012; Genehmigung 
5. Finanzplan 2020-2023, Zur Kenntnis 
6. Verschiedenes 

 
Der Präsident Christian Grichting begrüsst die Anwesenden um 20.10 Uhr und heisst alle 
recht herzlich willkommen. 
 
 



Er begrüsst Marcel Pfaffen (Treuhänder).  
 
Er stellt fest, dass die Versammlung ordnungsgemäss einberufen wurde und sämtliche, 
gesetzlich vorgeschriebenen Unterlagen rechtzeitig auf der Gemeinde-Kanzlei von Freitag, 
29. November 2019 bis Donnerstag, 19. Dezember 2019 (12:00H) zur Einsichtnahme 
aufgelegen sind. Die Urversammlung hat keine Einwände zu den aufgeführten 
Traktanden.  
 
Wahl der Stimmenzähler: 
Als Stimmenzähler wird Philippe Loretan vorgeschlagen. Die Urversammlung ist mit 
diesem Vorschlag einverstanden.  
 
 
Gestellte Anträge und gefasste Beschlüsse: 
 
Thema: Traktandum 3 
 Protokoll der Urversammlung vom 18.06.2019. 
 
Der Gemeindepräsident fragt die Anwesenden, ob jemand verlangt, dass das Protokoll 
vorgelesen wird? Dies ist nicht der Fall.  
 
Antrag:  Der Gemeinderat stellt der Urversammlung den Antrag, über das  

Protokoll vom 18.06.2019 abzustimmen und dieses zu genehmigen.  
 
Resultat:  Protokoll vom 18.06.2019 
 
   Ja Nein Enthaltungen 
 Zur Annahme: 44 0 0 
 
Beschluss: Die Urversammlung genehmigt einstimmig d as Protokoll vom 

18.06.2019.  
 
  



Thema: Traktandum 4 
 Kostenvoranschlag 2020 
 
Gemeindepräsident Christian Grichting gibt einige Informationen bezüglich Auflösung 
SANAG Leukerbad AG, geplante Projekte und Budget 2020 ab.  
 
Er übergibt das Wort an Marcel Pfaffen für die Präsentation des Kostenvoranschlags 2020. 
 
Der Treuhänder Marcel Pfaffen präsentiert den Kostenvoranschlag 2020 und erläutert kurz 
die wichtigsten Änderungen durch die Einführung des HRM2 per 01.01.2020.  
 
Fragen:  
Wolfgang Loretan: Wie lange ist die Limite pro Kopfverschuldung? 
Christian Grichting: bis 2023. Die pro Kopfverschuldung wird bis Ende Jahr 2020 auf ca. 

Fr. 2‘800.00 ansteigen.  
 
Patrick Grichting: Welche Strassen werden ausgeführt? 
Christian Grichting: Goppenstrasse und evtl. Noyerstrasse, dies hängt jedoch vom 

Kanton ab, da die Noyerstrasse eine Kantonsstrasse ist.  
 
Patrick Grichting: wie sieht es mit den Kehrichtanlagen aus 
Christian Grichting:  Hier ist man an den Überlegungen welches System eingeführt 

werden soll.  
 
Patrick Grichting: Anschaffung Fahrzeuge? 
Christian Grichting: Fahrzeug-Ersatz Werkhof: Holder, Wischmaschine und LKW sind 

schon älter und müssen demnächst ersetzt werden. 
 
Wolfgang Loretan: Das Budget findet er nicht sehr spannend. Es wird sehr viel in HWS 

und Strassen investiert. Man sollte doch mehr im Bereich Tourismus 
investieren, z.B. durch einen Tourismus-Fonds. Ist endtäuscht, dass 
die Steuern nicht gesenkt werden.  

Christian Grichting: Strassen sind sanierungsbedürftig und wir müssen das Trennsystem 
fertigstellen, dies hat einen sehr grossen Einfluss auf das ARA-
Projekt. Dorfplatzverschönerung ist Touristisch und ist in der 
laufenden Rechnung eingeplant. Steuersenkung wäre sicherlich gut, 
da nächstes Jahr ein Wahljahr ist. Wir haben dies nicht gemacht, da 
wir hohe Ausgaben wie Sportarena, InnoTour usw. haben, welche 
ohne diese Steuereinnahmen nicht gestemmt werden können.  

 
Antrag:  Der Gemeinderat stellt der Urversammlung den Antragt, über das 

Budget 2020 abzustimmen und dieses zu genehmigen.  
 
Resultat:  Kostenvoranschlag 2020 
 
   Ja Nein Enthaltungen 
 Zur Annahme: 44 0 0 



Beschluss: Die Urversammlung genehmigt einstimmig d as Budget 2020  
 
 
 
Thema: Traktandum 5 
 Finanzplan 2020-2023 
 
Antrag:  Der Finanzplan 2020-2023 ist der Urversammlung zur Kenntnis zu 

bringen.  
 
Beschluss: Die Urversammlung nimmt den Finanzplan 2 020-2023 zur 

Kenntnis.  
 
 
 
Thema: Traktandum 6 
 Verschiedenes 
 
Christian Grichting Die HES-SO Wallis wird die ehemalige Neuroklinik für den 

Studienlehrgang Physiotherapie nutzen. Das Gebäude wird baulich 
verändert, es wird eine Rückführung sämtlicher nachträglicher 
Anbauten durchgeführt. Die Gemeinde muss sich gemäss Gesetz 
über das Hochschulwesen als Standortgemeinde an der Finanzierung 
beteiligen. Neu werden Plätze für 180 Studenten eingerichtet (bisher 
120 Studenten). 

 Hochwasserschutz: dieses Jahr wurde schon ein erster Teil 
ausgeführt (SPOPOLI). Im 2020 soll der nächste Teil im Bereich 
Pradidala beginnen. Die Arbeitsausschreibungen wurden bereits 
gemacht.  

 Heute kam ein Schreiben der IG Info Service Public, besten Dank. Wir 
haben viele Plattformen um sich zu informieren, wie auch die 
Urversammlung. Es besteht sicherlich auch eine gewisse Holschuld 
und nicht nur die Bringschuld der Gemeinde.  

 
Simon Grichting: Was passiert mit der Alterswohnung 
Christian Grichting: Es gibt verschiedene Vorschläge, die Alterswohnung läuft über das 

Altersheim St. Josef, die Gemeinde hat dieses Dossier wieder auf den 
Tisch bekommen und bereits zwei Angebote erhalten. Die Gemeinden 
Inden und Albinen haben sich gegen eine höhere Defizitübernahme 
ausgesprochen.  

 
Carmen Kuonen: Tagesstruktur; hier kam heute ein Infoschreiben der Schule. Wird die 

Schule somit ab nächstem Schuljahr um 13.00 Uhr beginnen. 
Romana Roten: Die genauen Informationen werden an der Infoveranstaltung vom 

27.01.2020 abgeben. 
 



Anton John: Es ist keine hohe Beteiligung an der Urversammlung. Ist dies nicht 
auch ein Versäumnis der Information durch die Gemeinde. Die 
Schalterverlegung der LLB hätte auch im Infoblatt der Gemeinde 
kommuniziert werden können. Die Einladung zur Urversammlung ist 
ungenügend, man könnte doch die Traktandenliste auch im WB 
publizieren. Ohne Mikrophon versteht man sehr wenig. Was läuft mit 
der SIBS? 

Christian Grichting: Das Infoblatt ist von der Gemeinde und es ist nicht Sache der 
Gemeinde über die LLB zu informieren. Wir haben auch den digitalen 
Dorfplatz mit vielen Mitgliedern. Die Aufschaltung im WB können wir 
aufnehmen. Das Mikrophon funktioniert sonst einwandfrei. Die 
Internationale Schule ist daran, Schüler anzuwerben. Der Start war 
eigentlich für 2020 geplant, aber da einige Anfragen da waren, wurde 
bereits im 2019 versucht den Betrieb aufzunehmen.  

 
Stefan Röösli: Besten Dank für die Weihnachtsbeleuchtung oberhalb Bohème. Das 

Infoblatt war etwas bau lastig. Touristische Informationen wie LLB 
Schalter waren nicht im Infoblatt. Was für Informationen gibt es noch? 
Nachfolgeprojekt 51°? 

Christian Grichting: 51° ist eine private Baugrube,  die Gemeinde kann hier nur 
Unterstützung anbieten, aber keinen Investor oder kein Bauprojekt 
lancieren.  

 
Wolfgang Loretan: Was hat Otto G. Loretan mit diesem Grundstück zu tun? 
Christian Grichting: Das muss Wolfgang mit den Eigentümern der Baugrube abklären. 
 
Stefan Röösli: Heimfall Sportarena? Beiträge Gemeinde und Tourismus? 
Christian Grichting: Ende 2019 wird die Gemeinde offiziell aus dem Sanierungsvertrag 

sein. Ob ein Heimfall ausgelöst wird, entscheidet sicherlich die 
Urversammlung.  

 
Stefan Röösli: My Leukerbad AG; AK-Aufteilung? 
Christian Grichting: hier ist man in den Gesprächen mit Interessierten. Ob das im 2019 

erfolgt oder im 2020 ist kein Killerkriterium Seitens des Kantons.  
 
Marianne Man sollte alle Einwohner schriftlich zur Urversammlung einladen.  
Roe-Zurbuchen: 
Christian Grichting: Man kann selbstverständlich die ökologischen Aspekte ignorieren und 

die Unterlagen wieder in Papier zustellen.  
 
Franz-Josef Julier: Die Einladung zur Urversammlung ist gemäss Gesetz nur über den 

Anschlagkasten notwendig.  
 
Patrick Grichting: Ein grosses Dankeschön für die Arbeit und den erfolgreichen Ausstieg 

aus dem Sanierungsvertrag. Wie sieht es mit allfälligen 
Rückzonungen aus? 



Christian Grichting: Hier haben wir schon vorarbeiten durchgeführt und einen Vorschlag 
beim Kanton eingereicht. Je nach Rückmeldung des Kantons möchten 
wir im Verlauf vom 2020 informieren. Es geht bei der RPG Revision 
nicht nur um Rückzonungen sondern auch um das Siedlungsgebiet, 
Energieraumplanung usw.  

 
Richard Grichting: In der Rathausstrasse wurden alle Verkehrshindernisse entfernt, dies 

ist mit allen Gästen auf die Wintersaison hin schade.  
Christian Grichting: Dies muss man nun fortlaufend anschauen wie man dies machen 

kann. Es ist vielleicht auch nicht nötig immer überall allen Schnee zu 
entfernen. Wird er liegengelassen erhalten wir jedoch umgehend 
viele Telefonanrufe deswegen.  

 
Christiane Julier: Für Personen welche nicht gut zu Fuss sind, kann man ja nicht die 

Schneeräumung unterlassen.  
 
Gemeindepräsident Christian Grichting dankt den Gemeinderatsmitgliedern und allen 
Mitarbeitern der Gemeinde Leukerbad für die geleistete Arbeit. Er schliesst die 
Versammlung um 21.34 Uhr, dankt allen Anwesenden für die Teilnahme, wünscht einen 
schönen Abend und lädt zum Apéro, offeriert durch die Gemeinde Leukerbad, ein.  
 
 
Der Gemeindepräsident Der Gemeindeschreiber 
Christian Grichting   Michael Bittel 


